# parution le 1<sup>er</sup> octobre 2006

Ce livre bouscule notre vision de la guerre

et du général de Gaulle. Les États-Unis, qui cessent

de soutenir la IVe République en raison de son

incapacité à résoudre la crise algérienne, accueillent favorablement l'arrivée au pouvoir du Général en 1958. Mais, souligne Irwin Wall, de Gaulle ne se résout Philippe-Étienne Pour de Gaulle comme pour ses prédécesseurs, sur le maintien de son influence en Afrique du Nord. « eurafricain », cette influence semble essentielle de changer de politique étrangère après 1962. Ces points de vue seront certainement discutés,

mais le traitement magistral que fait Irwin Wall

Irwin M. Wall est

d'Algé

États-Unis

Les États-Unis et la guerre d'Algérie



éditions Soleb

Soleh

## Les États-Unis et la guerre d'Algérie, Irwin Wall.

préface de Georges-Henri Soutou, traduction de Philippe-Étienne Raviart.

#### éditions Soleb

5 rue Guy-de-la-Brosse, 75005 Paris téléphone et télécopie 01 43 37 56 58 livres@soleb.com www.soleb.com

Format 176 x 230 mm, 464 pages, ISBN 2-9523726-1-6 EAN 9782952372619 parution le 1<sup>et</sup> octobre 2006 29 euros.

#### diffusion Bleu autour

11 avenue Pasteur, 03500 Saint-Pourçain-sur-Sioule, France téléphone +33 (0) 4 70 45 72 45; télécopie +33 (0) 4 70 45 72 54; editions@bleu-autour.com; www.bleu-autour.com

Ouvrage publié avec le concours du centre national du Livre. We serait-ce que par la richesse de ses détails et par le recours à des sources non encore exploitées, le livre de Wall représente une contribution essentielle à la littérature existante sur la guerre d'Algérie: sa réévaluation de la politique algérienne de De Gaulle en fait une lecture essentielle pour ceux qui s'intéressent non seulement au problème algérien mais aussi à la politique extérieure de la Cinquième République, aux relations franco-américaines et aux mythes et réalités qui entourent de Gaulle.

( Une lecture attentive des *Documents diplomatiques français* dit pourtant une autre histoire: que la guerre d'Algérie a dominé la diplomatie française de l'époque, que l'opinion mondiale a eu un rôle considérable dans le règlement du problème et que — c'est la thèse de ce livre — les États-Unis ont joué un rôle majeur dans la fin sans gloire de ce conflit. 

postface, p. 402

### un livre en dix grands chapitres

| chapitre 1 | De l'insurrection à la guerre                                | 29  |
|------------|--|-----|
| chapitre 2 | L'affaire de Suez  | 63  |
| chapitre 3 | Dégénérescence du régime                                     | 111 |
| chapitre 4 | Sakiet Sidi Youssef et la mission de bons offices            | 157 |
| chapitre 5 | Fin de la IV <sup>e</sup> République et arrivée de De Gaulle | 207 |
| chapitre 6 | De l'intégration à l'autodétermination                       | 239 |
| chapitre 7 | Relecture d'une politique                                    | 291 |
| chapitre 8 | La paix  | 343 |
| conclusion |  | 387 |
| postface   | Cinquante ans après  | 399 |

Minutieuse et rigoureuse, l'étude d'Irwin Wall explore la guerre d'Algérie dans sa dimension internationale et montre son rôle crucial dans les relations franco-américaines, du milieu des années cinquante à l'indépendance de l'Algérie en 1962. Ce faisant, l'auteur offre un éclairage neuf sur la chute de la IVe République, sur l'importance de la question algérienne dans les relations francoaméricaines et sur le rôle des États-Unis dans l'effondrement du régime. Il remet aussi en cause l'analyse classique de la politique algérienne du général de Gaulle — qui ne se résout, à son avis, que tardivement à l'indépendance. Ce point, objet de débats entre historiens, l'amène à proposer une réflexion originale sur la place de l'Algérie dans la vision politique gaullienne et à réévaluer l'ensemble de sa politique étrangère. Publié aux presses de l'université de Californie en 2001, The United States and the Algerian War complète donc avantageusement les efforts des historiens français pour approfondir l'étude de la guerre d'Algérie. La traduction proposée ici — augmentée d'une postface comparant les crises algérienne et irakienne — rend accessible en français cet ouvrage stimulant sur une période fondamentale de l'histoire de la France contemporaine et devrait encourager des discussions fructueuses. Ce livre séduira les lecteurs intéressés par l'effondrement de la IVe République et la naissance difficile de la Ve, par l'histoire des conflits coloniaux, par les relations internationales et par l'étude de l'influence américaine sur la vie politique française.